
O R Resolución del almirante jefe del Estado Mayor de la
Armada núm. 637/09579/06 de 22 de junio (BOD núm. 129)
se publica el listado de subtenientes que han sido evaluados
y posteriormente seleccionados para asistir al citado curso.
El curso es dividido en dos fases: una en la Escuela de
Guerra Naval, ubicada en Madrid, con fecha de comienzo el

10 de enero de 2007 y finalización el 19 de enero de 2007, y otra en la Escue-
la de Suboficiales de la Armada, ubicada en San Fernando (Cádiz), con fecha
de comienzo el 22 de enero de 2007 y finalización el 23 de febrero de 2007.

Primera fase (Escuela de Guerra Naval)

El día 10 de enero nos presentamos en la Escuela de Guerra Naval (en lo
sucesivo EGN) 54 subtenientes del Cuerpo de Suboficiales de la A r m a d a ,
donde fuimos recibidos por el suboficial mayor de dicha escuela. Se nos ofre-
ció un café de bienvenida, presidido por el director, contralmirante To m á s
Bolívar Piñeiro, que posteriormente procedió a la inauguración del curso.
Durante la primera semana nos impartieron las siguientes conferencias en el
Aula del Juego de la Guerra: «La Armada Española, El Suboficial Mayor en la
Armada, Organización de la JEPER, La Sección de Suboficiales, La Sección
de Marinería, Integración y Motivación en la Armada, Captación en la Arma-
da, Ley de Tropa y Marinería, Liderazgo Militar y Protocolo». La segunda
semana continuó con las conferencias siguientes: «Informes Personales y
Sistemas de Evaluación, El Ministerio de Defensa, Organizaciones Internacio-
nales, La Guardia Civil y Derecho Internacional Humanitario». Durante esa
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semana visitamos las siguientes dependencias de los otros ejércitos: Base
Aérea de Torrejón, Ala 12 y exposición sobre el Ejército del Aire, Cuartel
General del Ejército de Tierra y exposición sobre el Ejército de Tierra y, cómo
no, nuestro Cuartel General de la Armada y Museo Naval.

El día 19, el contralmirante Bolívar procedió a la clausura de la primera
fase del CASUMA, y fuimos despedidos, tras un café, en un ambiente de gran
camaradería. Posteriormente se nos hizo entrega de un obsequio por parte del
director.

Segunda fase (Escuela de Suboficiales)

El día 23 de enero nos presentamos en la Escuela de Suboficiales
(ESUBO), donde fuimos recibidos por el suboficial mayor de la Jefatura de
Estudios, coordinador del curso y tutor, el cual nos impartió una conferencia
de presentación sobre la 2.ª fase del curso. Posteriormente el comandante-
d i r e c t o r, capitán de navío Jesús Bernal García, procedió a darnos la bienvenida.

A continuación comenzaron las siguientes asignaturas: Economía Finan-
ciera, Técnicas Administrativas, Documentación Administrativa, Org a n i z a-
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ción, Informática, Legislación, Seguridad Operativa, Historia Naval y Comu-
nicaciones. Además, nos  impartieron las conferencias siguientes: «Liderazgo,
Recursos Humanos, Drogodependencia, Medio Ambiente, Protocolo, Seguri-
dad Naval, Orientación Profesional, Sanidad Naval, Mantenimiento, A c c i ó n
Social y Logística». También se incluyó un seminario sobre los siguientes
temas: «Visión del suboficial mayor por los demás suboficiales, El suboficial
en la Armada actual, Motivación del futuro suboficial, Proyecto de nueva Ley
de Carrera Militar». Realizamos una visita de estudios al buque de asalto
Castilla y al Cuartel General Marítimo de la Fuerza de Alistamiento Rápido
(HRF-Maritime), donde fuimos recibidos por el vicealmirante Palomino Ulla,
por el comandante del buque y por el suboficial mayor Nieto Soto, el cual
realizó una brillante exposición sobre ambas unidades. Posteriormente nos
dirigimos al Cuartel General de la Flota, en donde se nos explicó su funciona-
miento y organización.

Comentarios

Para ser realista, objetivo y creíble, es preciso narrar las experiencias fase a
fase, ya que ambas son completamente distintas entre sí.
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La mayoría de los subtenientes acreditan una antigüedad en la Armada de
34 ó 35 años, con una edad promedio de 52,6 años; todos condecorados con la
Cruz de la Constancia al Servicio y la Cruz de San Hermenegildo en sus
distintas versiones, y habiendo pertenecido al Cuerpo de Suboficiales unos
25 ó 26 años. Todos ellos seleccionados por evaluación-selección para la asis-
tencia a este curso.

No se entiende que en un curso como éste se realicen exámenes después de
las numerosas evaluaciones a las que han sido sometidos previamente los
seleccionados. En otros ejércitos se recurre a cursos por correspondencia de
hasta ocho semanas de duración, durante los cuales se imparten las asignatu-
ras que en la ESUBO son de presencia. El subteniente que asiste a un curso de
este tipo no pierde la jerarquía ni los derechos firmemente otorgados por
nombramiento refrendado por el mando. En otros cursos de capacitación
dentro de la Armada, programados por la Dirección de Enseñanza Naval con
sus respectivos planes de estudios, no se somete a examen a los alumnos asis-
tentes, que a veces se acercan al centenar.

Durante la 1.ª fase en la EGN nos impartieron estupendas conferencias,
muy actuales y llenas de contenido, con amplio debate sobre las mismas. Son
de resaltar el trato y las facilidades dadas por el mando para todo tipo de nece-
sidades. Las visitas fueron muy instructivas. En la del Ejército del Aire en
Torrejón fuimos recibidos por el coronel jefe de la base y el suboficial mayor
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del Ala 12. Después de una explicación en el salón de actos sobre el Ejército
del Aire se nos agasajó con un café de bienvenida. La exposición de medios
fue impresionante, llena de contenido, destacando la parte de aviónica y mate-
rial. La visita al Cuartel General del Ejército, donde fuimos recibidos por el
2.º jefe del Estado Mayor del Ejército y el suboficial mayor de la Unidad, fue
de un contenido histórico memorable. La magnífica conferencia impartida por
el suboficial mayor Illana Miralles fue seguida de una visita guiada a cargo
del subteniente de Infantería Escribano, nombrado guía para la ocasión, que
nos hizo revivir la historia de nuestro Ejército de forma memorable. Quiero
desde aquí reiterar nuestro mayor agradecimiento a los mandos, al suboficial
mayor y a los compañeros de la Escuela de Guerra Naval.

La 2.ª fase tuvo lugar en la ESUBO. Es llamativo que el nombre del curso
varíe de un sitio a otro. En la EGN se denomina CASUMA y en la ESUBO es
llamado CCASMA. Se nos dice que el curso es de actualización. Si se compa-
ran los programas de ambas escuelas se ve que son prácticamente los mismos.
Además, no debemos olvidar que los asistentes al curso ostentamos la catego-
ría más alta en el Cuerpo de Suboficiales, al frente de destinos de documenta-
ción administrativa, siempre en contacto directo con suboficiales de menor
jerarquía y la marinería; de ahí que conozcamos sus leyes y las nuestras. A su
vez ejercemos de líderes de nuestras áreas, conocemos el procedimiento admi-
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nistrativo, llevamos conviviendo con la leyes en vigor muchos años, las cono-
cemos y practicamos. Incluso ha habido profesorado de jerarquía inferior a la
de los asistentes. A la mayoría nos ha llevado a pensar que es casi el mismo
plan de estudios que se nos impartió cuando realizamos el Curso Común por
los años 80. Sólo las conferencias, algunas de ellas muy buenas, cambian en
algo el contenido. 

El plan de estudios debe orientarse y centrarse en todo lo relativo a la figu-
ra del suboficial mayor y en las órdenes ministeriales correspondientes. En
ellas está reflejada toda la doctrina que debe conocer el asistente al CCASM,
que puede plasmarse en asignaturas como las siguientes: Legislación y
Normativa, Recursos Humanos, Materias Instrumentales, Seguridad Militar y
Naval, Estudios Monográficos, El Suboficial Mayor en otras Marinas, Lide-
razgo en la Armada (muy claro en las RR. OO.) (todas las conferencias sobre
este tema se basan en empresas civiles; la milicia no es igual).

Durante el curso, uno de los aspectos más importante fue el de los reen-
cuentros entre compañeros de promoción: revivir los diversos avatares por
donde han transcurrido los perfiles de nuestras carreras en los últimos 35 años
de entrega a la Armada, las anécdotas vividas, y recordar que nos seguimos
sintiendo orgullosos de pertenecer a ella y al heroico y digno cuerpo al que
representamos. 
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Indudablemente la ESUBO no goza del prestigio que posee la Escuela de
Guerra Naval. En otros ejércitos no se imparte el mismo curso en su Escuela
de Suboficiales, ya que a la mayoría de los asistentes no les resulta demasiado
atractivo volver a dicha escuela. Las experiencias vividas allí por la mayoría
de nosotros no fueron tan positivas como nos hubiera gustado. Si a eso le
añadimos el entorno, el ambiente que se vive y respira, las aulas, las subidas y
bajadas de los 60 escalones —multiplicado por 4-6 veces al día— en el Edifi-
cio Noble Carlos III, y los impedimentos para tomar un café, todo se vuelve
hostil. Seis periodos de clase resultan agotadores; sólo hay un descanso de
25 minutos para tomar café, y además en la cafetería de alumnos. Sería conve-
niente analizar el plan de estudios y modificarlo por quien proceda, siempre
en beneficio del prestigio de la propia escuela, de los próximos alumnos y de
la Armada.

El viernes 23 de febrero, tras una visita al Museo Naval y al Panteón de
Marinos Ilustres, donde rezamos por nuestros camaradas de armas recordando
sus brillantes actos heroicos, se realizó el acto de clausura en el salón de actos,
presidido por el contralmirante Palomino Ulla y los suboficiales mayores de la
Armada, Escuela de Guerra Naval y ESUBO, con la entrega de diplomas y
posterior copa de vino español, con asistencia de familiares como invitados al
acto. Fuimos 53 subtenientes los declarados aptos, los cuales nos reintegramos
a nuestros destinos con la misma ilusión que cuando fuimos seleccionados y
evaluados, con la satisfacción del deber cumplido y, cómo no, de alcanzar la
meta que nos habíamos propuesto al ingresar en la Armada: llegar a la cúspide
del escalafón. Desde aquí deseo a todos los compañeros que asciendan al
empleo de suboficial mayor un gran éxito en el desempeño de sus misiones.
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